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Centros
tecnológicos, la
salida al

/~ -

desarrollo y la. .,mnovaClon
Históricamente, Castilla-La
Mancha ha sido una de las
regiones españolas con mayor
déficit tecnológico y de
. innovación, que ha retrasado el
despegue económico. Conocedores
de que sin innovación no hay
futuro ni empleo, los responsables
de la Administración regional han
apostado por la creación de
centros tecnológicos para el
desarrollo de los sectores más
representativos de la economía
castellano-manchega. Los centros
de la madera, la arcilla, la
confección. la cuchillería o el
calzado están jugando un
importante papel para la
modernización de las empresas.
(Editorial e información en
páginas interiores)

PLAN RENUEVE DE PRESTAMOS PERSONALES

Renueve sus sueños en menos de 10 que se dice...

••• ••• •••
Un coche nuevo, en orden~dor ~n;d, una cecina con vilroc~cimica.lo<; .....mdios de sus hi¡o<;,o incluso d vbje de lll'ismños ... Todo lo
qlle imagine y más podrá renovar con el Plan Renueve CCM. Un excelente plan de pri:<tamo. peJ'50nales de ('-<lía~liflala Manch~ para
que usted I'C'rorme,mejore \) modernice' lo que desee. Pldalo ya. En menos de lo que tan:!J en decir C"C ..M verá hechos realid:ld MIS sueños,

Infórmese en las Oficinas de Caja Casrilla LaMancha o en el teléfono 900 3S 35 35

Sólo tiene que pedirlo.
1 PIU!!5TAMO CONCEDIOQ

EN48 HORAS
Hasca 5 millones en 8 años
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"ENlA "CONSTRUCCION DAMOS" LA ~eP;Rt\t~~jl:I"1,"'
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Nuestra experiencia
y la avanzada tecnología de
nuestras instalaciones, garantizan
la móxima calidad en ladrillos
de cara vista, huecos, macizos"
bloques de termoarcilla
y tejas cerómicas.

.' ',-

CERAMICAlA OLIVA' Vereda del Prado, s/n' 45290 Panloja (Toledo) • Te!.:(925) 55 47 00 • Fax: (925) 55 41 26 "
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---------------Opinión---------------
r---'Iiibuna económica,----,

LOS CENTROS TECNOLÓGICOS,
AL, SERVICIO DE LA EMPRESA
ENprimer lugar quisiera expresar mi satísfac-

ción por la gratificante iniciativa del Diario-
ABe al dedicar el primer numero del especial
«Economía de Castilla-La Mancha» a uno de los
factores más relevantes de la competitividad de
nuestras empresas, como son los centros tec-
nológicos, auténticos servicios de apoyo a la in·
novación y al desa-
rrollo regional.
Hoy nadie duda

de la importancia de
la innovación como
uno de los pilares,
básicos de nuestra'
competitividad; ya
lo he indicado en
otras ocasiones,
«sin innovación no
hay crecimiento, ni
competitividad, ni
empleo». El libro
Verde de la innova-
ción es más que elo- '
cuente al indicar (l. ••
lo contrario de inno-
vación es el ar-
.caísmo y la rutina».
Durante los debates para la elaboración del 11

Pacto Industrial de Castilla-La Mancha (1996-
1999), empresarios, trabajadores, expertos y admi-
nistración coincidieron en plasmar en su texto la
prioridad del desarrollo tecnológico regional am-
pliando la red de centros y servicios de apoyo a la
empresa y responder así a las demandas concre-
tas de nuestro sistema productivo, constituido
fundamentalmente por medianas y pequeñas em-
presas. La importancia adquirida por los Centros
Tecnológicos para el desarrollo regional ha sido el
motivo de que su promoción se haya situado en
un lugar preeminente dentro de las palíticas in-
dustriales y de apoyo a la innovación. Castilla-La
Mancha no ha sido ajena a este fenómeno como lo
prueba el hecho de que, especialmente a lo largo
de la década de los noventa, esta región haya asis-
tido al nacimiento de una variada oferta de servi-
cios tecnológicos para la empresa. La creación de
centros y laboratorios ha contribuido a sentar las

- bases para la generación de una infraestructura
científica y tecnológica adaptada a las necesida-
des y posibilidades de nuestra región, una infraes-
tructura de la que Castilla-La Mancha se ha visto
privada históricamente. -
Durante estos últimos años el gobierno regio-

nal, en colaboración con las organizaciones em-
presariales y la Universidad de Castilla-La Man-
cha, ha creado y puesto en marcha el Centro Tec-
nológico de la Madera, de la Arcilla Cocida, de la
Confección y el laboratorio de la Cuchillería,
junto a otros servicios de apoyo tecnológico, a los
que se ha destinado un volumen de ayudas cer-
cano a los-1.650millones de pesetas.
A pesar de ello, el ritmo emprendedor en mate-

ria de innovación empresarial debe continuar e
incrementarse. Soy testigo diario de que la sensi-
bilidad de nuestros empresarios en estos temas es
creciente, pero hay que superar la paradoja de
considerar la ínnovacíén como un elemento clave
de la competitividad y simultáneamente no hacer
el esfuerzo necesario por innovar. Castilla-La
Mancha debe incorporar una nueva cultura, la
tecnológica, que permita a las empresas, sin aban.
donar sus costumbres, mantenerse en el mercado.

. Alejandro ALONSO NÚÑEZ
Consejero de Industria y Trabajo

INNOVACiÓN y. TECNOLOGíA
PARA cumplir con las elementales

normas de comportamiento, lo pri-
-mero que corresponde hacer es pre-
sentarse. El suplemento de «ABCde la
Economía de Castilla-La Mancha» que
cada semana llegará a los quioscos,
cuyo primer número ve hoy la luz,
pretende ser un proyecto que tendrá
como objetivo fundamental difundir la
actividad económica y agraria de
nuestra región con el fin de contribuir
a su progreso, para cuya consecución '
es necesario recorrer un largo y difícil
camino si se quiere reducir la diferen-
cia que aún separa a Castilla-La Man-
cha del resto de las Comunidades
autónomas españolas. Pero también, y
por eso mismo, se pondrá el dedo en la
llaga de aquellos problemas que más
impiden su crecimiento y de esa forma
intentar apuntar solucíonesque pue-
dan redundar en beneficio del desarro-
llo de nuestra región.
En estas páginas especiales tendrán

cabida desde las opiniones de los polí-
ticos y técnicos responsables de la eco-
nomía e industria de la región hasta
las de cualquier empresario, grande o
pequeño, pasando por la de los sindi-
catos como representantes de los tra-
bajadores.
Como no podía ser menos en una re-

gión como la nuestra, la agricultura
ocupará un papel muy destacado, ya
que se trata de uno de los sectores
económicos más importantes y que
más riqueza aporta al conjunto de Cas-
tilla-La Mancha.
, En el número de hoy comenzamos
dedicando el reportaje central precisa-
mente a un aspecto novedoso de la

economía regional como es el de la
creación de centros tecnológicos como
una de. las vías de futuro imprescindi-
bles para conseguir una mayor compe-
titividad de los productos castellano-
manchegos.
Como en otros muchos sectores,

Castilla-La Mancha parte en cuanto a
tecnología e innovación de una situa-
ción de déficit en comparación con la
mayor parte del resto de las regiones.
Así ha sido reconocido, lo cual es de
agradecer, por los responsables regio-

o nales en la materia, que apuntan que
Castilla-La Mancha está por debajo de
la media nacional en cuanto al gasto
en innovación y desarrollo tecnoló-
gico, que equivale a decir empleo,
competitividad y futuro de las empre-
sas instaladas en nuestra región.
Sin embargo, es justo reconocer que

la labor desarrollada en los últimos
años desde la Consejería de Industria
ha empezado a dar sus frutos, con el
fin de reducir esta diferencia. El in-
tento ha quedado ha plasmado en la
paulatina creación de los siete centros
tecnológicos para el control y mejora
de la calidad de los productos que de
momento existen en toda la región
castellano-manchega.
Hoy la economía internacional, que

cada vez nos afecta más en un mundo
tan interrelacionado¡ se mueve entre
los citados parámetros de innovación,
competitividad y desarrollo, y en la
medida en que las instituciones, pero
sobre todo los empresarios, tomen
conciencia de ello, la economía regio-
nal puede empezar a avanzar por la
senda correcta.

-'----'--- Nombrespropios------

Manuel Blanco
Manuel Blanco Chín-

charro, presidente del
Consejo Regional de la
Construcción de Castí-
Ila-La Mancha (Crece-
men) ha calificado como
muy positiva la «lnyec-
cíón» económica de la
iniciativa privada en la
actividad pública para
mejorar el desarrollo de
las regiones sobre las
que se actúa. El presí-
dente del Consejo ha
asegurado que cuando
el Estado no dispone de
presupuestos suficien-
tes para la ejecución de
determinados proyectos
«es bueno tener a la ini-
ciativa privada, ya que
en menos tiempo es fac-
tibie la consecución de
ciertos trabajos». Según
Blanco Chincharro, en
el último año se ha re-
activado el trabajo en
un 2,5 por ciento.

Lola Merino Venancio Rubio
La ciudadrealeña

Lola Merino, presidente
nacional de la Asocia-
ción de Mujeres y Fami-
lias del Ámbito Rural
(Amíar), ha actuado
como portavoz de la de-
legación española en las
1 Jornadas Europeas de
Mujeres Agricultoras,
que se celebraron del 15
al 17 de septiembre en
Bruselas, organizadas
por la Dirección General
VI de la Comisión Euro-
pea en colaboración con
la Copa-Cogeca. Lola
Merino expuso ante las
representantes de las
distintas organizaciones
femeninas del mundo
rural existentes en la
Unión Europea una pa-
norámica general de la
problemática y evolu-
ción de la mujer en el
sector agrario español y
pedir mejoras.

El director .ganeral de
Trabajo, Venancio Ru-
bio, junto a representan-
tes de las organizacio-
nes empresariales y sin-
dicales de Cuenca han
constituido la Comisión
Proviucial de Seguridad
y Salud Laboral, cuyo
principal objetivo es
ayudar a reducir el nü-
mero de accidentes de
trabajo en las empresas.
Este órgano provincial
podrá proponer planes
de actuación dirigidos a
la prevención, realizar
funciones de asesora-
miento técnico, infor-
mar y formular distin-
tas propuestas. Según
Rubio, la Dirección Ge-
neral ha elaborado un
documento sobre ries-
gos laborales que de-
berá estar cumplimen-
tado por los empresarios
antes de ñnal de año.
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Centros tecnológicos: renovarse o morir

E
N los últimos años, la evolución de la economia setenta comienza un proceso para adoptar programas

internacional está poniendo de manifiesto la orientados a la promoción de la innovación y el incremento
estrecha relación existente entre el desarrollo, la de la capacidad tecnológica en distintos ámbitos. Entre

competitividad y la innovación. La necesidad de cada esas medidas se encuentra la creación de infraestructuras,
país y región de ir creciendo ha obligado a la se trata de parques tecnológicos. Aunque en Castilla-La

Administración y a los sectores empresariales a buscar Mancha existen varios centros (arcilla, madera, confección,
nuevas fórmulas de desarrollo y a realizar inversiones calzado), esta región sigue estando a la cola en cuanto a
.destinadas a la innovación tecnológica. En los años recursos destinados a la innovación y el desarrollo.

SERVICIO

Toledo

EMPLAZAMIENTO C. ASOCIADOS/DELEGACIONES
ENTIDAD GESTORA O

ADMON.RESPONSABLE

Euroventanilla de Castilla La Mancha

Euroventanilla de Cámaras de
Comercio e Industria de Albacete,
Ciudad Real, Cuenca y Guadalajara
y el Patronato de Promoción .
Económica de Cuenca

Cámara de Comercio e
Industria de Toledo (CaCI)

Centro de Empresas e Innovación Cuenca Patr. Promoción Económica
C.T.Arcilla Cocoo Cerámica Indus. Toledo A1TEMlN
Centro Tecnológico de Confección Talavera R. A81NTEC
Centro Tecnológico de la Madera Toledo Unidad Técnica de Villacañas AIMCM
Centro de Diseño Textil A. E. Textil-Confección ToledoToledo
Centro de Investigación del Diseño Toledo coc: de Toledo
C. Inst. Cient., Análisis y Tecnología

Toledo. PUar Hernández
Distintos expertos y profesio-

nales en investigación y tecno-
logía coinciden en señalar que la
innovación y el desarrollo tec-
nológicn son factores claves de la
competitividad y el desarrollo re-
gional. Los estudios realizados
por técnicos e investigadores so-
bre la situación de la región en el
marco de la Innovación y el Desa-
rrollo (I+D) señalan que Castilla-

_ La Mancha pertenece a las deno-
minadas regiones del objetivo 1
de la Unión Europea. En un artí-
culo publicado en el último nü-
mero de la revista «Añil», y cu-
yos autores son profesores de la
Universidad regional, se pone de
manifiesto que los gastos y el
personal dedicado a Innovación y
Desarrollo no están a la altura de
otras regiones. Para los expertos,
las causas del escaso desarrollo
son, por un lado, que la creación
de la Universidad es aún muy re-
ciente (1985)y ésta no puede asu-
mir todavía un esfuerzo en I+D
tan importante como las Univer-
sidades históricas del país. Por
otro lado, el tejido productivo,
basado hasta hace poco, en acti-
vidades primarias, con pocas ac-
tividades de transformación; no
ha impulsado una dinámica tec-
nológica innovadora. De esta
forma, son las empresas priva-
das, ante la limitada participa-
ción pública, las que demuestran
mayor capacidad de ejecución
del gasto en I+D.

Centros sectoriales
Sin embargo, a partir de 1992,

se observa un importante es-

Ciudad Real

fuerzo desde la Consejería de In-
dustria para paliar las deficien-
cias estructurales mediante la
creación de institutos universita-
rios, como una infraestructura
moderna para la investigación
aplicada y mediante la puesta en
marcha de nuevos centros secto-
riales de investigación para el
mundo empresarial. De esta
forma nace el Instituto de Desa-
rrollo Regional (IDR), situado en
el campus de Albacete; el Centro
de Instrumentación Científica,
Análisis y Tecnología (Cicat), en-
clavado en el campus de Ciudad
Real; y los Centros Tecnológicos
sectoriales (del sector de la cerá-
mica y la arcilla cocida y de la
madera y el mueble, ambos en
Toledo; y el de la confección, en
Talavera de la Reina; sin olvidar
el Instituto del Calzado, de re-
ciente constitución, Que comen-
zará a funcionar este mismo mes
de septiembre en la localidad to-
ledana de Fuensalida).
En el artículo citado anterior-.

mente se señala que el fomento
de la competitividad en la región
depende de las soluciones Que se
encuentren para resolver la ade-
cuación entre la oferta y la de-

manda de tecnología en Castilla-
La Mancha para aprovechar de
manera competitiva la diversi-
dad castellano-manchega.

Dificultad en el fomento
La escasa capacidad receptiva

de tecnología se caracteriza prin-
cipalmente por la diñcultad en el
fomento de una cultura tecnoló-
gica en la región y la presencia
de numerosas empresas Que no
tienen capacidad propia de I+D o
tienen sus centros de decisión
fuera de la Comunidad.
, También hay que tener en
cuenta, respecto a la dotación de
la oferta castellano-manchega en
medios e instrumentos, la insufi-
ciente integración de la Inicia-
tiva privada en proyectos de de-
sarrollo tecnológico a través de
actuaciones de centros especiali-
zados (centros tecnológicos e ins-
titutos de la Universídad), y la
fuerte dependencia de dichos
centros del apoyo público.
Respecto a las políticas de

apoyo al desarrollo y a la transfe-
rencia de tecnología, hay que
destacar la ausencia de una pla-
nificación tecnológica global
para adecuar la oferta de tecno-

Castilla-La Mancha adolece de una
.adecuada integración de la iniciativa
privada en proyectos de desarrollo

tecnológico a través de la .
proliferación de actuaciones en

centros especializados sectoriales

Universid. Castilla-La Mancha

logia a la demanda potencial en
sectores prioritarios de la eco-
nomía castellano-manchega con
un enfoque innovador para au-
mentar la competitividad de las
empresas; y la falta de un pro-
yecto integrador multidisciplina=
río de oferta de tecnologías hori-
zontales (diseño, automatiza-
ción, robótica, tecnologías
medioambientales ...).

Competitividad
Entre las orientaciones pro-

puestas por los profesionales
para una política regional de In-
novación más Desarrollo en Cas-
tilla-La Mancha, se puede desta-
car la adecuación entre la polí-
tica económica y la estrategia
tecnológica; el fomento de la
competitividad de la oferta tec-
nológica y la promoción de la in-
novación a través de la demanda
de tecnología, todo ello encami-
nado a promover y facilitar la
creación del desarrollo y la asi-
milación de .tecnología por las
empresas, especialmente las Py-
mes, para mejorar su competiti-
vidad.
Sin embargo, en los últimos

, años, la situación en Castilla-La
Mancha ha cambiado. Además
de un progresivo crecimiento del
gasto en I+D y del número de
empresas que realizan tareas de
investigación y desarrollo tec-
nológico o incorporan nuevas
tecnologías en sus procesos pro-
ductivos y sistemas de organiza-
ción, se ha potenciado la crea-
ción y puesta en marcha de una
infraestructura científica y tec-
nología y la generación de diver-
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En el Centro de
la Madera están

funcionando
modernos

laboratorios para
el control de

calidad de los
productos

sos servicios de apoyo a la inno-
vación.

Un ejemplo claro de este cam-
bio en Castilla-La Mancha es la
creación de los Centros Tecnoló-
gicos de la Madera, la Confección
y la Arcilla, los tres en Toledo y
que aglutinan los sectores pro-
ductivos más importantes de
esta provincia. Además, está tun-
cionando en óptimas condiciones
el laboratorio de Cuchillería en
Albacete y este mes de septiem-
bre se abrirá el Instituto del Cal-
zado.

El Centro Tecnológico de la
Madera nace en el seno de la Aso-
ciación de Investlgacíón" de la
Madera, Derivados y Afines de
Castilla-La Mancha, para aten-
der la demanda de los profesiona-
'les cuyo campo de actividad se
sitúa entorno al conjunto indus-
trial de la madera, y tiene como
fin el desarrollo e innovación tec-
nológica, aumento de la competi-
tividad y mejora de la calidad del
producto en el sector de la ma-
dera.

Centro de la Madera
Según sus responsables, la

puesta en funcionamiento del
Centro supone para los distintos
agentes sectoriales (fabricantes,
proveedores, clientes y consumi-
dores) la disposición de una he-
rramienta de trabajo que no
existía en este sector. Además, se

,da cabida a una amplia gama de
productos de madera de alto in-
terés por su importancia regio-
nal: tableros aglomerados, puer-
tas, ventanas, parqués. mobilia-
rios del hogar, molduras
decoradas, etc. Este equipa-
miento está dirigido a garantizar
la especialización en el uso de es-
tos productos, para que reúnan
las adecuadas condiciones de ca-
lidad, acústicas, ignífugas y me-
dioambientales. Para ello, dis-
pone de unos modernos laborato-
rios, alguno de ellos, como el
encargado del impacto y percu-
sión acústica, único en España.

Además, sus instalaciones, si-
tuadas en el polígono industrial
de Toledo, cuentan con dotacio-
nes para el control de reacción y
resistencia al fuego; laboratorios
múltiples para el control de pro-
ductos derivados de la madera;
control de emisión de formal-
dehidos y laboratorio de identifi-
cación macroscópica y microscó-

,
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El CQntro Tecnológico de la Madera posee el único laboratorio de acústica existente en España

pica, que incluye microscopía
electrónica y sistema de micro-
análisis. Se completa el centro
con sala de exposiciones, depar- '
tamentos de formación y diseño
asistido por ordenador. También
depende de este centro el labora-
torio de Villacañas (Toledo), una
de las zonas de mayor produc-
ción de puertas de madera.

Sin embargo, este importante
esfuerzo tecnológico se ve en
parte ensombrecido por no obte-
ner la demanda suficiente para
hacerlo rentable. Sus modernas

dependencias hacen que su ám-
bito regional se quede pequeño
para su gran oferta tecnológica:

Aún así, tanto la presencia en
el Fondo Social, como en los ór-
ganos rectores de las empresas
privadas y de la Asociación Re-
gional de Empresarios, ha permi-
tido que se hayan realizado en el
periodo comprendido entre
199411995,16 proyectos de I+D;
ocho proyectos de mejora de
equipamiento, el mismo número
que en asesoramientos en trans-
ferencia tecnológica; se han be-

El Instituto del Calzado, nuevo reto
Toledo, P. H.

El día 20 de mayo de este
mismo año, se celebró la asam-
blea constituyente del Instituto
Tecnológico del Calzado, del que
forman parte la Asociación de In-
vestigación y Desarrollo del Cal-
zado y Afines de Toledo (Asid-
cat) y veintiún empresarios del
sector, aunque podrán ir incor-
porándose más empresas una
vez que comience a funcionar el
centro, Según explicó a ABC el
director general del Instituto,
Ángel Mecerreyes, sus objetivos
son, entre otros, la investiga-
ción, el desarrollo y la innova-
ción tecnológica; el aumento de
la competitividad; el incremento
de la calidad y la potenciación
del diseño.

Este instituto, sin ánimo de lu-
cro, tendrá ámbito regional y co-
menzará a funcionar en septiem-

bre, una vez que se resuelvan los
trámites burocráticos.

Para mejorar y ampliar sus
instalaciones -el instituto apro-
vechará todas las dependencias,
entre ellas el laboratorio, que po-
see la Asociación Provincial de
Empresarios del Calzado en
Fuensalida (Toledo)-, se Iir-
rnarán varios convenios con la
Junta de Comunidades, el Insti-
tuto del Calzado Español (Ines-
cap) y la propia asociación pro-
vincial. '

Según Mecerreyes, es necesa-
rio que el empresario castellano
manchego se conciencie de que
para mejorar la calidad de sus
productos es necesario apostar
por la innovación y el desarrollo.
El Instituto Tecnológico del Cal-
zado será el instrumento ade-
cuado para conseguir estos obje-
tivos.l

neficiado del centro 250 empre-
sas; se han ofrecido 4.500asisten-
cias técnicas y se han dado ocho
cursos de íormacíón que han fa-
vorecido a 130alumnos.

Arcilla Cocida
La importancia del sector de

tejas, ladrillos y otros productos
cerámicos en la economía de Cas-
tilla-La Mancha, demandaba
desde-hace tiempo un centro que
permitiera el desarrollo de nue-
vas tecnologías para apostar con
garantías ante un futuro incierto
dentro del Mercado Único Euro-
peo. Por este motivo se creó el
Centro Tecnológico de la Arcilla
Cocida, que se encuentra situado
en Toledo, una de las provincias
españolas con mayor producción
del sector. La asociación encar-
gada de gestionar este centro fue
Aitemin, dada su experiencia en
la investigación tecnológica y su
capacidad para el desarrollo in-
dustrial de recursos naturales de
carácter no lucrativo.

Entre las actividades que desa-
rrolla este centro est á la certifi-
cación de productos y materiales
a nivel europeo; la calidad de pro-
ductos y proceso .como servicio a
las pequeñas y medianas empre-
sas; ingeniería de explotación y
producción en las unidades mi-
neras, bien para la empresas de
forma individual, colectiva o
como servicio a la Administra- .
ción; automática, robótica y vi-
sión artificial en los procesos de
fabricación, control, explotación,
etc, que tengan interés para las
unidades de producción.
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Asintec,. clave para el futuro de la Confección
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Talavera. Victor Fernández
Hace seis años y medio un

grupo de empresarios de la con-
fección de Talavera de la Reina
creó Asintec (Asociación para la
Incorporación de Nuevas Tecno-
logías a la Empresa); tras el em-
brión que supuso la creación en
Talavera de un centro de
CAD/CAM y Teletrabajo, en ju-
nio de 1994se inauguró la piedra
angular de este proyecto: el Ceno
tro Tecnológico de la Confección.
Desde este centro se articulan

una serie de procesos de investí-
gación y desarrollo que tienen
como objetivo principal ayudar a
las empresas de confección textil
de Castllla-LaMancha, y por ex-
tensión a todas las de España, a
ser más' competitivas. Con esta
fIlosofía se ha hecho realidad en
el sector un centro que es pio-
nero en España e innovador en

Europa. Asintec ha recibido ayu-
das desde el Ayuntamiento de
Talavera, la Consejería de Jndus-
tria y Trabajo de Castilla-La
Mancha, el Ministerio de Indus-
tria así como de Ja Comunidad
Europea.

Necesidad de asociarse
Asociacionismo, innovación y

formación son las pautas bajo las
que' funciona el Centro Tecnoló-
gico. Por un lado, la necesidad de
asociarse que tienen las pe-
queñas empresas de la confec-
ción que tienen muy complicado
el acceso a determinados servi-
cios dado su alto coste y comple-
jidad. Por otro, la capacidad ín-
novadora de Asintec para íncor-
porar nuevas tecnologías y
novedosas técnicas de gestión a
la empresa de la confección.
Con estas bases, son numero-

sas las actuaciones realizadas des que a los trabajadores del
por el centro. Cabe enumerar sector se les puede presentar».
como más destacadas: acciones
de ingeniería de producto: calí- Proyectos de futuro
dad y laboratorio textil; asesoría Entre las actuaciones previs-
legal, marketing, diseño y moda, tas por el centro, destaca el cuí-
patronaje y corte por ordenador. dado que se está poniendo en el

.proceso «[ust-ín-tíme». Este pro-
Plan de formación ceso tiene su puesta en marcha

Desde septiembre de 1994; el desde el Centro Tecnológico de
Centro Tecnológico tiene en mar- Talavera; éste, junto con una em-
cha un Plan de Formación Conti- presa japonesa experimentada,
nua del Sector Confección, dírí-: tratarán de adaptar la mentali-
gtdn tanto a los gerentes, mandos dad empresarial y de los trabaja-
intermedios y trabajadores de las dores asiáticos a los españoles,
empresas, como a todas aquellas con el fin de crear talleres que
personas en desempleo que estén produzcan cadenas de produc-
interesados en formarse en este ción con empleados polivalentes.
campo profesional. Para el presí- Con este proyecto, el máximo
dente del Centro, Pablo García responsable de Asintec espera
Pérez, «estos cursos gozan de que «pueda darse mayor campe-
una aceptación muy alta y los re- titividad a la industria textil es-
sultados son francamente buo-: pañola para competir con ga-
nos y acordes con las necesida- ,rantías a nivel ínternacíonal»,

La tecnología cuchillera, en AlbaceteAlbacete. Emilío Fernández
Desde el mes de noviembre en

199, funciona en la sede del Ins-
tituto de Desarroilo Regional del
campus de Albacete el Labora-
torio de Investigación de la Cu-
chillería, creado a iniciativa de
la Asociación Provincial de Ern-
presaríos de la .Cuchíllerfa
(APRECU). Según el presidente
de la misma, José Expósito, en
estos momentos sólo hay dos
centros en todo el mundo dedí-
cados a tal labor: el de la capital
manchega, y el situado en Shef-
field (Gran Bretaña).
«Crearnos el laboratorio para

anticiparnos a las normas de la
calidad que en estos momentos
debate la Unión Europea en el
ámbito de la cuchillería), ex-
plica Expósito, «pues la idea es
anticiparse a su promulgación,
de forma que cuando haya que
cumplirlas obligatoriamente, ya
estemos compitiendo en el mero
cado internacional bajo ellas, y
fue eso por lo que sugerirnos la
idea a la Universidad regional,
justo en el momento adecuado»,

a los productos de cuchillería.
Los principales parámetros

que se controlan son: calidad de
los mangos, duraci ón del fiJo,
resistencia del acero al óxido,
así como resistencia al elevado
número de productos químicos
que se usan hoy en día para limo
piar los cuchillos. Según el pre-
sidente de APRECU, descuidar
la calidad en cualquiera de tales
parámetros supone enfrentarse
a una posible pérdida de mero
cado, y como ejemplo pone el de
algo en apariencia tan írrele-
vante como un mango.
«Para los mangos, se pueden

usar. toda clase de materiales»,
explica, «pero el público prefiere
la madera al plástico, y curiosa-
mente la madera natural no es
lo más demandado, porque a ve-
ces resiste mal el tratamiento
que se les da en los lavavajillas,
así que ahora se prefiere el uso
de madera tratada con resinas
fenólicas que resistan bien su la-
vado frecuente-con productos
químicos, y esto es sólo una de
las cosas que debemos cuidan).

Los medios de los que dispone
el centro son los normales en
cualquier laboratorio dedicado a
la investigación industrial: má-
quinas para verificar la torsíon,
la dureza o la resistencia a la co-
rrosión, pero también hubo que
crear algunas máquinas dedica-
das única y exclusivamente al
control de calidad de los produc-
tos de cuchillería, como las má-
quinas encargadas de la verifi-
cación de ia calidad del filo.
«Aquí puede venir cualquier

empresario industrial a compro-
bar su maquinaria y sus produc-
tos, pero lo cierto es que tuvi-
mos que crear nuestra propia
tecnología' para cubrir algunas
de nuestras necesidades eoncre-
tas», señala el presídente de los
cuhilleros albaceteños, «yen al-
gunos casos, como la que como
prueba el filo, tuvimos que
crarla desde cero. Asimismo, te·
nemas algunos instrumentos de
tecnoJog ía punta, como la má-
quina de análisis de plasma»,

En cuanto al funcionamiento
del centro, siempre parte de la
iniciativa de los propios indus-
triales, pues ellos son quienes
desarrollan primero una posible
innovación y luego es el labora-
torio quien se encarga de com- '
probar su fiabilidad. A conti-
nuación, los expertos de la Uní-
versidad de Castilla-La Mancha
redactan un informe estricta-
mente confidencial que se en-
trega al empresario, si 'bien hay
algunos casos en los que se re-
dactan informes generales.
«De forma extraordinaria, se

publican informes o recomenda-
ciones que se elevan a todos los
socios de APRECU»), señala
Expósito, «pero ese sistema de
, trabajo aún se halla en una fase
muy temprana, habida cuenta
del poco tiempo que lleva Iun-
cionando el Iaboratorío». No
obstante, considera que con el
laboratorio en uso, se podrán
cubrir todas las exigencias que
se plantean en estos momentos
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SánchezBódalo: sin tecnología no hay ni futuro ni empleo
Toledo.Pilar Hernández

«Hay que reconocer que Casti-
lla-La Mancha es una región con
déficit tecnológico y de Innova-
ción históricos. Se están ha-
ciendo esfuerzos muy por en-
cima de la media del resto de re-
giones para salir de esa
situación, lo que ocurre es que
eh la carrera de la competitíví-
dad entre territorios la situación
de partida de Castilla-La Mancha
es difícil, porque estamos por de-
bajo de la media nacional en
cuanto a gasto en innovación y
desarrollo tecnológico y el obje-
tivo que nos hemos marcado
como Gobierno y como conjunto
de la sociedad, a través del II
Pacto Industrial. es igualar la
media nacional al cabo del pe-
riada de vigencia de este pacto,
llegar a tener unas cifras de con-
sumo y de aportación del PIB in-
dustrial al desarrollo tecnológico
equivalente al nivel nacional»,
No obstante, para el director

general de Desarrollo Industrial,
José Fernando Sánchez Bódalo,
es esperanzador tener, un tejido
empresarial basado en las pe-
queñas y medianas empresas,
en sectores tradicionales que sí
son competitivos desde el punto
de vista tecnológíco, «El pro-
blema es que copian Q adaptan
tecnologías no propias; en ese
sentido siempre somos subsidia-
rios, de ahí el esfuerzo de crear
infraestructura tecnológica bao
sada en la Universidad y en los
Centros Tecnológicos para que
podamos tener soluciones pro-
pias y adaptadas a nuestras sín-
gularidades y necesidades».'
Sobre la necesidad de crear los

centros tecnológicos por parte
del Gobierno regional. Sánchez
Bódalo considera que «cuando
las empresas son pequeñas, no

·C UANDO se trata de la aplicación de nuevas
tecnologfas en las empresas castellano

manchegas, el director general de Desarrollo
Industrial, José Fernando Sánchez Bódalo, habla de
«moderado optimismo». Asegura que los empresarios

saben que sin innovación no hay futuro ni empleo, pero
aún queda mucho por hacer porque la región ha

partido con retraso en la.carrera de la competitividad

pueden acceder a la investiga-
ción ni a la incorporación de tec-
nologías avanzadas por si solas,
lo lógico es que la Administra-
ción colabore en crear la sufi-
ciente masa crítica para que se
puedan prestar esos servicios. Es
muy difícil que cada empresa pe-
queña tenga un laboratorio de
control de calidad; sólo se puede
rentabilizar utilizando muchas
pequeñas una sola instalación.
Ahora vamos a abrir una línea
nueva de trabajo en centros tec-
nológicos para Industriasque no
tienen implantación en Castilla-
La Mancha, pero que sí tienen ni-
chos de mercado importantes y
que son tecnologías muy avanza-
das, en sectores de la informa-
ción y de la imagen». Sin em-
bargo, el director general ad-
vierte que desde el Gobierno
regional se está siendo muy es-
tricto en la concesión de ayudas
«No hemos movido una pieza sin
que hubiera detrás un grupo de
empresas dispuestos a tirar del
carro. No queremos crear cen-
tros de investigación en base a
funcionarios, a presupuestos pú-
blicos, sino a las demandas del
sector».
Para Sánchez Bódalo, los em-

presarios están sensibilizados de
que «sin tecnología no hay fu-
turo ni empleo, lo que pasa es
que sus posibilidades en algunos
casos son límltadas», Una mues-
tra de la aplicación de nuevas

tecnologías es el considerable
aumento de los expedientes de
subvenciones. Mientras que el
·pasado año se tramitaron 1.400
expedientes, en los siete prime-
ros meses de 1996 se han reali-
zado 1.361, prácticamente el
mismo número que en todo 1995.
Lo mismo ha ocurrido con la in-
versión, el pasado año se presu-
puestaron 23.000millones de pe-
setas y en los siete primeros me-
ses del 96 ya hay una inversión
de 18.000 millones. Estas cifras
son, para Sánchez Bódalo, alen-
tadoras «porque este programa
es para empresas pequeñas y
éste es el gran potencial de desa-
rrollo de una región, el capital
propio, y en ese sentido podemos
ser moderadamente optimistas).
Para el responsable de Desa-

rrollo Industrial en Casñlla-La
Mancha, el funcionamiento de
los centros tecnológicos ya está
dando sus fruto. (El de la Confec-
ción está alcanzado la velocidad
de crucero, fue el primero que se
acabó y el más pequeño en dí-
mensiones. Creo que en el 97 ya
no necesitará apoyo publico y se
financiará con proyectos y con
servicios que preste a los indus-
triales. Funcionará con completa
autonomía. Respecto al de la Ma-
dera, la sección de Villacañas
está funcionando sin problemas
y está comenzado a funcionar la
de Toledo, la más potente en la
prestación de servicios. Firmare-

mas próximamente un convenio
para el lanzamiento de progra-
mas y nuevo equipamiento.
Creo que este centro será muy
competitivo a nivel regional y
nacional».
Sin embargo, Sánchez Bódalo

asegura que el centro de la Arci-
lla tiene más dificultades en su
desarrollo «porque tiene un sec-
tor industrial al que dar servicio
que está en lo más alto de la tec-
nología; las industrias ceramis-
tas de la región utilizan lo más
avanzado, sus programas son
muy complejos y exigen unos
desarrollos científicos muy ele-
vados. Para dar contenido al
centro estamos creando un área
de medio ambiente industrial.
Hasta el 99 no comenzará a fun-
cionar en plenas condiciones).
En el sector del Calzado, una

vez que se ponga en marcha el
Instituto de Fuensalida, el Go-
bierno regional tiene como reto
crear un centro avanzado en Al-
mansa. Otros proyectos son la
creación de centros nuevos para
sectores industriales emergen-
tes, como el centro de diseño de
Cuenca.
Respecto a los centros de la

Universidad, Sánchez Bódalo
considera que tienen una como
-plejidad derivada de su adscrtp-
ción administrativa. «Todavía
no tienen un estatuto jurídico
independiente que les permita
funcionar en condiciones de
mercado y tienen que resolver
esta cuestión, aunque sí están
entrando en programas de de-
sarrrollo con empresas. Pero
quiero hacer significar que son
muy jóvenes. En la-región lleva-
mos haciendo política industrial
de innovación tecnológica sólo
cuatro o cinco años, los resulta-
dos se darán a medio plazo»,

La edad del queso o cómo congelar las berenjenas, proyectos· del Cicat
Ciudad Real, C. Del Campo

El.Cleat, Centro de Instrumen-
talización Científica, Análisis y
Tecnología, es uno de los edifi-
cios de la Universidad regional
de mejor equipamiento tecnoló-
, gico y con vocación de soportar
tanto la investigación científica
como el desarrollo tecnológico
de diversas actividades indus-
triales. Promovido a partir del
proyecto «Stride» de la Unión
Europea, cuenta con un labora-
torio de análisis instrumental,
donde se procede a la Identifica-
ción y cuantificación de especies
, orgánicas e inorgánicas, un labo-
ratorio de espectroscopia láser
para realizar estudios cinéticos
de reacciones de interés atmosfé-
rico, y un laboratorio de física de

materiales, donde se procede a la
caracterización magnética de
materiales con orden magnético.
Además. cuenta con un laborato-
rio de Informática Aplicada,
donde se pueden llevar a cabo
aplicaciones de la inteligencia
"artificial y diseño y desarrollo de
software, y otro de Mineralogía
Aplicada, para tratamientos tér-
micos y estudios microscópicos.
El Cicat también presenta un

laboratorio de resonancia
magnética nuclear, donde se pro-
cede a la simulación de espec-
tros, predicción linear, así como
una planta piloto de ingeniería
química, donde se promueven
estudios de purificación y acon-
dicionamiento de materias pri-
mas y productos industriales. El

centro posee una planta- piloto de
tecnología de los Alimentos,
donde se realiza la investigación
y desarrollo en esta materia, so-
bre productos como quesos, vi-
nagres, vinos o repostería.
Así pues, en el Cicat se pro-

mueven desde análisis de suelos
a la caracterización y desarrollo
de productos en el campo de la
agricultura. Siendo ya un centro
con capacidades de abordar y re-
solver problemas, no es un cen-
tro terminado todavía. Es una
herramienta mejorable y amplia-
ble, Según la catedrático de Tec-
nologia en los Alimentos de la
Universidad, Dolores Cabezudo,
los proyectos más importantes
que se llevan a cabo en el Cicat
son los relativos a la investiga-

ción de los alimentos o materias
primas de mayor valor econó-
mico o social en la región, tales
como el vino, el queso man-
chego, el aceite de oliva o las be-
renjenas-de Almagro. Así, los es-
tudios sobre el vino, por ejemplo,
-se dirigen en una doble direc-
ción. Por un lado, conocer cómo
actúa la madera de roble, tanto
cuando se fermentan variedades
blancas en barrica, para la elabo-
ración de vinos blancos de mesa,
como cuando se someten a
crianza los vinos tintos de la va-
riedad Cencibel. Para este estu-
dio se emplean las técnicas
analíticas más modernas del mo-
mento con la coordinación de la
propia María Dolores Cabezudo,
Ana Briones y Juan Úbeda.
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1 B_r_e_v_es 1
Eroski

La firma comercial Eroski ha anunciado
que abrirá sus puertas el próximo martes 24
de septiembre en Albacete. Será la tercera
gran superficie que esta empresa pone en
marcha en la región y el segundo centro de
estas características instalado en la capital
albaceteña. Según los representantes de la
firma comercial, este centro generará más de
400 puestos de trabajo directos y empleará a
otros 800 de forma indirecta.

El Cicat
El Centro de Instrumentación Científica,

Análisis y Tecnologías (Cícat), de la Universi-
dad de Castilla-La Mancha, ha- comenzado
con éxito un estudio sobre las berenjenas de
Almagro, que se abrió en dos planos;' uno a
partir del interés de la Consejería de Agricul-
tura y otro de carácter aplicado, gracias a un
contrato con la firma «Isidoro Calzado», Al
cabo de dos años, el equipo, dirigido por la
profesora Llanos Palop Herreros, está pró-
ximo a redactar la patente que establecerá
cuáles son las mejores condiciones para con-
gelar las berenjenas y de esta forma racionali-
zar la fabricación y que el producto resul-
tante se asemeje al tradicional. La empresa
que se encargó de la congelación de las beren-
jenas fue «Fridema S.L.», de Malagón.,

Caja Castilla-La Mancha
El presidente de Caja Castilla-La Mancha,

. Tomás Martín Peñato, y el presidente de la
Federación de Empresariosde Albacete
(FEDA), José Manuel Martinez, han firmado
recientemente un convenio para apoyar las
actividades industriales, que establece una
dotación económica de 4.000millones de pese-
taso Este acuerdo de colaboración estipula la
complementariedad de acciones entre CCM y
FEDA, en áreas de asesoramiento, formación,
empresarial y cooperación internacional y fi-
nanciera.

Construcciones Sarrión
La delegación de Industria y Trabajo ha re-

suelto el expediente de extinción de empleo
presentado por la empresa de Cuenca Cons-
trucciones Sarrión, tras el acuerdo alcanzado
entre los 40 trabajadores afectados y la em-
presa y después de que casi en un mes de neo
gociaciones un total de 25 empleados hayan
aceptado las indemnizaciones ofrecidas por la
empresa, renunciando con ello a su puesto de
trabajo. En cuanto al resto de trabajadores,
siete han sido readmitidos en su puesto de
trabajo, cuatro serán recolocados en otras
empresas con las que trabaja Construcciones
Sarrión habitualmente, y los otros cuatro han
optado por darse de baja voluntariamente.

Fundosa Consulting .
Fundasa Social Consulting, empresa de la

Fundación ONCE especializada en la gestión
integral de empleo para personas con minus-
valía, ha abierto una nueva delegación regio-
nal en Toledo, que prestará servicio en mate-
rias de inserción laboral al conjunto del colec-
tivo de discapacitados de Castilla-La Mancha. _
La nueva delegación de Fundosa Social Con-

((Rucoco))elabora seis toneladas diarias de
caramelos en la fábrica de G4lvez.

/

~

FINO Corroto Corral abrió en 1943 una pastelería en la localidad
toledana de Gálvez y poco después comenzó a elaborar garrotas
de caramelo, ese dulce. de diversos colores que se vendía en las

ferias de los pueblos, ..Hucoco» (primeras sílabas del nombre del fundador)
es ahora, después de 53 años de duro trabajo, una marca comercializada

aparte de en España, en Venezuela, Argentina, Rusia y muchos paises del
continente africano. Aunque son más conocidos sus caramelos, también

fabrica mazapán, turrones, peladillas, piñones y frutas conñtadas.

«Rucoco», que en la
actualidad factura

cerca de 200
millones de pesetas
anualmente, exporta

caramelos a
Venezuela,

Argentina, Rusia y
diversos países del
continente africano

Toledo. M, Vega
Azúcar y glucosa son los

componentes utilizados pa-
ra elaborar los ya tan cono-
cidos caramelos «Rucoco»,
una empresa familiar fun-
dada por RuCino Corroto
Corral en 1943 y que ahora
dirige su hijo Javier.
La historia de este

negocio comenzó con
una pequeña paste-
, lería en la localidad
toledana de Gálvez,
pero pronto se espe-
cializaron en la fabri-
cación de garrotas de
caramelo, muy vendi-
das sobre todo en las
ferias de los pueblos.
Hasta principios de

los años sesenta, eran
algunos de los habi-
tantes de Gálvez los
que envolvían los ca-
ramelos a mano y que
luego devolvían a la
fábrica para envasar-
los, pero a partir de enton-
ces comenzaron a contratar
a trabajadores. Actualmen-
te la plantilla ia forman 12
personas, aunque en tempo-
rada navideña puede au-
mentar hasta 80 trabajado-
res. y es que «Rucoco» tamo
bién fabrica 'mazapanes,
turrones, peladillas, piño-
nes, frutas confitadas y
otras golosinas.
El trabajo duro de mu-

chos años y las inversiones

que realizan en la factoría
situada en la carretera de
Menasalbas, donde hay
7.000 metros cuadrados edi-
ficados, han logrado el éxito
de esta empresa del sector
agroalímentario. '(El año
pasado -afirma el gerente,

Javier Corroto-, metimos
maquinaria por valor de 40
millones de pesetas, y para
el próximo año invertire-
mos aproximadamente la
misma cantidad).
«Rucoco», que factura

anualmente alrededor de
los 200millones de pesetas,
exporta sus productos a Ve-
nezuela, Argentina, Rusia y
muchos países del continen-
te africano. Para Javier Co-
rroto es imprescindible asís-

sulting, que se suma a las que ya funcionan
de forma estable en Madrid, Barcelona y Seví-
Ha, ofrecerá tanto a los particulares como a
las empresas y entidades de Castilla-La Man-
cha, todos los servicios relacionados con la
promoción y la integración laboral de perso-
nas con discapacidad.

tir a Ferias de Alimenta-
ción, tanto en España como
en el extranjero, para darse
a conocer y organizar las
-redes de comercialización.
La mezcla de azúcar y glu-

cosa; una primera cocción y
otra por vacío, el paso al

«wacumm» (cocedora
automática) que deja
la masa en su punto,
son los primeros pa-
sos del proceso de ela-
boración de los cara-
melos.
Posteriormente se

les echa ácido, colo-
rante y el aroma dese-
ado y pasa a unas
mesas que lo enfrían
para, después entrar
en una máquina esti-
radora, calibradora y
troquelad ora, donde
finalmente se forma.
Vuel-ve a entrar en un
tren de enfriamiento y
lue-go se envuelven y

en-vasan.
«Rucoco», que 'tiene una

maquinaria preparada para
fabricar 1.200 kilos de cara-
melos por hora, normal-
mente fabrica la mitad, y su
producción alcanza las seis
toneladas diarias de varios
tipos. Se elaboran carame-
los macizos, rellenos, toffe- _
es, blandos y ácidos, que
envasan en bolsas de lOO,
200 Y SOOgramos, un kilo,
cinco y 25kilos.

terránea, concretamente el sulfato-sódico
(thernardita) que se utiliza fundamental-
mente en la fabricación de jabones y deter-
gentes. Las reservas de la mina están cifradas
en 1.400millones de toneladas y el producto
se comercializa tanto en el mercado nacional '
como internacional y la empresa tiene una
facturación anual cercana a los 1.100millones
de pesetas.

FMC-Foret
La mina (FMC·Foreb), situarla en la localí-

dad toledana de vtllarrubla de Santiago y
cuyo funcionamiento supone un total de 115
empleos directos, fue visitada hace unos días
por el consejero de Industria, Alejandro
Alonso. Se trata de una empresa filial de otra
norteamericana, «FMC-Foret Corporation»,
que se dedica a la extracción mineral sub-

Aceites Toledo.
La toledana «Aceites Toledo» y la sevillana

«Migasa- son dos de las muchas empresas del
sector del aceite de oliva que han mostrado
su interés por la compra de Coosur, empresa
que actualmente pertenece a Patrimonio del
Estado y cuya privatización se está plante-
ando últimamente.
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Alcatel-Toledo,.a frenar la amenaza de despidos

Aleatel está pendiente de una nueva negociación para evitar nuevos despidos

Después de numerosas movili-
zaciones y de la gran manifesta-
ción desarrollada el pasado día 12
ante el Ministerio de Trabajo, los
trabajadores de la multinacional
Alcatel han recuperado la espe-
ranza de que, por fin, se reabran
las negociaciones con la empresa
para reconsiderar los 1.338despi-
dos en toda España que -sí nadie
lo remedia- empezarían a mate-
rializarse a partir del próximo '
mes.
Concretamente, el expediente

de rescisión de contratos aproba-
do con alevosía estival
por el Ministerio de
Trabajo el pasado12 de
junio amenaza con mano ','
dar a la calle a 250 traba-
[adores de la factoría del
Poligóno Industrial de
Toledo, la única de la ;1::,

multinacional Alcatel en
Castilla-La Mancha. De'
ellos, 51 dejarían sus res- :',
pectivos puestos de tra-
bajo antes del 31 de di-
ciembre de este mismo,
año, aunque, tal y como
está respondiendo la Ad-
ministración a las pro-
testas de la plantilla, to-
davíacabela posibilidad
de que, o bien se reduzca
esta cifra, o se mejoren
las condiciones de despi-
do.
Según el representan-

te del Comité Intercen-
tros en Toledo, Eduardo
Bretón, el gesto que ha
devuelto la confianza a los traba-
jadores ha sido el compromiso
adquirido la pasada semana por
el secretario general de Empleo,
Manuel Pimentel, de mediar con
la multinacional para que acce-
da a reanudar las conversaciones
con los sindicatos y reconsiderar
así el expediente de despido. No
era para menos, siempre si se

E
l Ministerio de Trabajo podría conseguir en los

próximos días que la multinacional Alcatel
acceda a sentarse de nuevo con los sindicatos

para negociar los 1.338 despidos que la empresa ha
previsto para los próximos tres años. Este compromiso

de mediación adquirido el pasado día 12 por el
secretario general de Empleo, Manuel Pimentel, ha
devuelto la esperanza a la plantilla de Alcatel- Toledo,
sobre la que pesa la amenaza de 250 excedencias de

contrato. No obstante, los representantes de los
trabajadores han anunciado que seguirá cumpliendo el
calendario de movilizaciones hasta que la vuelta a las

conversaciones no sea una realidad

•r
, " )

tiene en, cuenta que Trabajo
aprobó la regulación propuesta
unilateralmente por la empresa
aún a sabiendas de que -por prí-
mera vez desde 1980---proponía
despidos no negociados con los
sindicatos y de que, por otro lado,
Pimentel tenía a más de 5.000tra-
bajadores de la empresa en la
entrada del Ministerio exigiendo

una rectificación cuando se como
.prometió a mediar por sus intere-
ses laborales.
En cualquier caso, esta estra-

tegia ha venido a calmar la ira de
la plantilla toledana, que -aün
antes. de desplazarse a Madrid
junto con sus familiares y dece-
nas de vecinos para participar en
la manifestación- se resistía a

volver con las manos vacías. No
obstante, con el compromiso de
Pimentel en el bolsillo, Ia empre-
sa a la que los trabajadores acu-
saron en su día de actuar «de
mala fe) podría negarse a reto-
mar el diálogo o, en su' caso,
endurecer sus posturas en la
mesa de negociación con los sin-
dicatos para provocar un nuevo
aborto del proceso.
. Ante esta perspectiva, la plan-
ta de Toledo ha anunciado que
seguirá adelante con el calenda-
rio de presiones y movilizacio-

nes previsto a principios
del presente mes de sep-
tiembre.
Paros de cuatro horas

todos los miércoles, táctí-
cas de no colaboración con,
la empresa, instancias a la
Administración para que
controle las horas extras o
manifestaciones esporádi-
cas en lugares céntricos
de la ciudad son algunas
de las protestas que están
firmemente decididos a
desarrollar los trabajado-
res, siempre con vistas a
obtener un acuerdo glo-
bal, solidario y con pers-
pectivas de futuro.
Para conseguir este ob-

jetivo, la plantilla de la
empresa cuenta en princi-
pio con el importante apo-
yo de la Administración
regional -que se pronun-
ció en contra del expedien-
te de despido de Alcatel

antes de que el Ministerio le
diera luz verde-, y de la cíuda-
danía, a la que los trabajadores
se han dirigido a través de miles
de octavillas solicitando «com-
prensión y apoyo solidario» ante
una «agresión» que, advierten,
podrían tener su continuidad en'
otras que «pueden estar ocu-
rriendo o planeándose».
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I Agronoticias I
----"---

Seguro Integral de Cereales
La Agrupación Española de Entidades Ase-

guradoras de los Seguros Agrarios Combina-
dos (Agroseguro) ha publicado las caracterís-
ticas del Seguro Integral de Cereales de in-
vierno en 'secano para 1996, El seguro cubre
la diferencia que se registre entre la produc- ,
cíón garantizada y la real final en el conjunto
de la explotación. debido a fenómenos que no
puedan ser normalmente controlados por le
agricultor. excepto el pedrisco e incendio, así
como los daños que' originen estos últimos.
Dentro de las producciones asegurables re-
coge el trigo, la cebada, la avena, el centeno y
el triticable destinadas a la obtención exclu-
siva de grano.

11Congreso de Cooperativismo
La Confederación de Cooperativas Agra-

rias de España (CCAE) ha organizado para
los próximos días 20 al 23 de noviembre en
Barcelona el IICongreso de Cooperativismo
Agrario, en el que, bajo el lema «Sembramos
futuro», un total de 500 delegados de todo el
país debatirán sobre el futuro, estrategias y
proyectos de las empresas cooperativas agra- -
rías, que en la actualidad agrupan a 500.000
agricultores asociados a más de 4.500 entída-
des asociativas. Durante 1995, las cooperan-
- vas asociadas a la CCAE facturaron un billón
de pesetas, es decír; un tercio de la Produc-
ción Final Agraria, que se situó en el mismo'
año en tres billones de pesetas. Además, más
_de la mitad de los agricultores españoles está
integrado en alguna cooperativa.

Francisco Ligero
El director gerente de «Oedesa», la alcoho-

lera con la que cuenta el grupo Bodegas y Be-
bidas en Alcázar de San Juan, Francisco Li-
.garc, ha sido nombrado presidente de la Aso-
ciación Española de Alcoholeros. Ligero, que
es también responsable de la empresa de
mostos del mismo grupo «COnUVM, locali-
zada en la mencionada ciudad manchega, de-
sarrolló anteriormente su carrera en el grupo
vitivinícola «Cantarero», en Rumasa y en
Vinícola de Castilla.

Uso del azúcar
El presidente del Comité Consultivo del

Vino de la Unión Europea, Félix Báguena, se
ha mostrado «convencido) de que la OCMdel
Vino que se apruebe en Bruselas, contem-
plará la posibilidad de utilizar azúcares para
aumentar el grado de los ,vinos, en detri-
mento del vino español.

Las Comunidadesde la España mesetaria se unen en
demanda de más ayudas para la ganadería· extensiva

~

omentar la producción y el consumo de las carnes de ganadería exten-
siva es el objetivo marcado por ios responsables de Agricultura de las

Comunidades de Castilla-La Mancha, Castilla y León, Madrid, Extrema-
dura y Andalucfa que se reunieron esta semana en Toledo con representan-
tes de asociaciones de ganaderos de producciones extensivas para elaborar
un documento de trabajo en demanda de ayudas para este sector. Ésta es ia
segunda reunión que mantienen y en una tercera que se celebrará en octu-
bre se espera tener concluido el documento que se entregará al Gobierno

Toledo acogió la segunda reunión sectorial sobre ganaderia extensiva

Toledo. P. 11.
Establecer un pro-

grama de desarrollo
de las producciones
agrarias de calidad
en nuestros síste-
mas extensivos fue
el objetivo marcado
en la reunión cele-
brada esta semana
en Toledo por res-
ponsables de las co- I....V,
munidades autóno-
mas de Castilla-La
Mancha. Castilla y
León, Madrid. Anda-
lucía y Extremadura
y miembros de las
distintas asociacio-
nes de ganaderos de
producciones exten-
sivas.
Con este encuentro, el se·

gundo que se promueve en
poco más de un mes, se pre-
tende elaborar un docu-
mento de trabajo, que será
remitido al Gobierno cen-
tral, en demanda de más
ayudas para las produccio-
nes de ganadería extensiva.
Incentivar el desarrollo

de un tipo de carne que, por
proceder de razas autócto-
nas en explotaciones con
sistemas de producción ex-
tensivas, es fácilmente dife-
renciada de otras produc-
ciones de alto rendimiento
más intensivas, es la ñnalí-
dad que se persigue.
Además, se pretende fomen-
tar el desarrollo rural soste-
nido dentro de estas zonas,
con producciones extensi-
vas y autóctonas que permí-
tan el establecimiento y Ilja-

ción de una población rural
evitando la desertización
del medio.
Otros objetivos fijados

por los responsables de la
Federación Española de Ga-
nado Selecto (Feaga) y los
representantes de las Con-
sejerías de Agricultura y
Ganadería de las comunida-
des autónomas integradas
en este proyecto, son el
aprovechamiento del medio
con razas autóctonas, por
ser las de mayor adapta-
ción, frente a modelos más
intensivos que requieren
mayores necesidades; la
conservación del medio na-
tural con cargas ganaderas
acordes a su capacidad pro-
ductiva real y completar los
ciclos de producción y co-
mercialización en las zonas
de origen.

El consejero de Agricul-
tura y Medio Ambiente de
Castilla-La Mancha, Ma-
riano Maraver, destacó los
elementos comunes que
unen a estas comunidades
de la España mesetaria y de
la dehesa, así como la neceo
sidad de seguir trabajando
juntos para potenciar su ga-
nadería extensiva. Según
Maraver, «tenernos el lujo
de contar con una carne de
campo de gran calidad que
hay qua.potenciar en el
mercado, diferenciándola
de otras producciones in-o
tensivas de menor calidad»,
La Feaga presentará al

Ministerio de Agricultura,
Pesca y Alimentación un es-
quema de especies, razas y
manejo, con el fin de que
pueda identificarse esta
carne extensiva.

,
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Cerca de 26.500 agricultores participarán en las
elecciones a Consejos Reguladores en noviembre
Valdepeñas. EHsa Laderas

Alrededor de 26.500 agriculto-
res adscritos a los Consejos Re-
guIadores de las Denomínacío-.
nes de Origen «Valdepeñas», «La
Mancha) y 1.300ganaderos pero
tenecientes al del «Queso Man-
chego», participarán en las elec-
ciones para la renovación de sus ,
vocales que se celebrarán el pró-
ximo 24 de noviembre.
La Orden publicada por la

Consejería de Agricultura en la
que marcan las directrices para
el desarrollo de estos comicios,
contempla algunas novedades
relacionadas con el voto «pende-
rada) que afecta a los censos de
las bodegas elaboradoras y de las
embotelladoras, en cuanto a los
del vino se refiere; ya los de las
queseras artesanales e industria-
les, en el caso del queso.
Por lo que respecta a las elec-

ciones del Consejo Regulador de
la D.O. «Valdepeñas», éstas afec-
tan a 4.500 agricultores y a unas
87 bodegas entre elaboradoras y
embotelladoras, según los datos
facilitados por los responsables
del mencionado organismo.
Viticultores y vinicultores dis-

tribuidos en cuatro censos: los
integrados en cooperativas o so-
ciedades de transformación
agraria, los independientes, bo-
degas elaboradoras de vino y em-
botelladoras, elegirán a diez va.
cales, de los cuales saldrá el
nuevo presidente que necesaria-
mente tiene que cumplir esta
condición, puesto que antes
podía ostentar la presidencia
cualquier persona que fuera pro-
puesta por los propios vocales
aunque no fuera uno de ellos,
En los dos primeros censos, el

de cooperativistas y el de inde-
pendientes, cada elector tendrá
derecho a un voto, mientras que
en los dos restantes el número de
votos será proporcional a la pro-
ducción media registrada en los
últimos tres años y al número de'
precintas entregadas por el Con-
sejo en 1995, respectivamente,
Así, las bodegas elaboradoras
que hayan registrado una pro-

0.0. VALDEPEÑAS

0.0. LA MANCHA

0.0. QUESO MANCHEGO

4.500 agricultores
87 bodegas

22.000 agricultores
320 bodegas

1.300 ganaderos
90 queserfas

agricultores y a 320 bodegas ela-
boradoras y embotelladoras que
tendrán que elegir a un total de
16 vocales, ya que el número de
hectáreas amparadas es superior
al de otras denominaciones.
El número de ganaderos cen-

sados en el Consejo Regulador
del «Queso Manchego» asciende
a 1.300 y a 90 las queserías arte-.
sanales e industriales a las que
afecta el voto «ponderado». Cada
ganadero tendrá derecho a un
voto y las queserías industriales
a uno, si su producción es infe-
rior a los 20.000kilos; dos, si ésta
oscila entre los 20.000y los 49.999
kilos de queso y tres si fluctúa
entre los 50.000y los 99.999kilos
y cuatro si la producción supera
los 100.000kilos.

El sector productor exige mayores
controles en la elaboración del vino

A «Méntrida» le quieren
robar su etiqueta

ducción media inferior a los
250.000litros de vino, tendrán de-
recho a un voto, frente a los dos
de aquellas cuya producción os-
cile entre los 250.000y los 500.000
litros y los tres de las que supe-
. ren los 500.000litros.

Por su parte, las bodegas em-
botelladoras que hayan dis-
puesto de una cantidad de pre-
-cintas que oscile entre las 25.000
y las 100.000, tendrán derecho a
un voto; a dos, las que hayan utí-
lizado entre las 100.000 y las
500.000,mientras que las que su-
peren esta última cantidad
podrán tener tres votos.
Este mismo procedimiento se

aplicará en los comicios del Con-
sejo Regulador de la 0.0. «La
Mancha», que afectan a 22.000

Las organizaciones profesio-
nales agrarias Asaja, COAG y
UPA y la Confederación de Coo-
perativas Agrarias de España,
organismo del que forma parte
activa la Unión de Cooperativas
Agrarias de Castilla-La Mancha
(Ucaman) han pedido al Ministe-
rio de Agricultura que extreme
los controles en la elaboración
del vino durante la vendimia que
ahora comienza, en coordinación
con las comunidades autóno-
mas. para evitar los -problemas
de mercado ocurridos en la cam-
paña recién terminada, que se
han traducido en la pérdida de
más de 7.000millones de pesetas
para las bodegas cooperativas.

Las organizaciones profesio-
nales agrarias y la Confedera-
ción de Cooperativas pretenden
conseguir una mayor colabora-
ción entre las distintas adminis-
traciones para alcanzar una ade-
cuada regulación de la campaña,
dando mayor estabilidad al mero
cado yperrnítíendo unos márge-
nes aceptables de rentabilidad
para la producción, la industria
y el comercio, a la vez que recu-
perar la competitividad.
Estas asociaciones han comen-

zado a trabajar en un borrador
de estatutos para constituir las
organizaciones interprofesiona-
les de vinos de mesa y mostos,
para regular el mercado.

Las veleidades de algunos
políticos son asombrosas.
Nunca se cansan de per-
geñar disposiciones y pro-
puestas que en muchos ca-
sos producen asombro por lo
disparatado de su contenido.
En noviembre se cele-

braránelecciones en los
Consejos Reguladores de las
Denominaciones de Origen
más importantes de la re-
gión. A continuación se efec-
tuarán en el resto, entre las
que se encuentra el de «Mén-
trida», Al margen de los lógi-
cos movimientos de candida-
turas que ya se perciben, al
Consejo, presidido por
Tomás Recio, pretenden no
sólo cambiarle de conseja-
ros, lo cual sería lícito, tam-
bién quieren quitarle su ac-
tual nombre. La «brillante»
idea, gestada al margen del
equipo rector y sin ningún
criterio razonable, pasa por
variar su apelativo por el de
«Fuensalída»,
La trayectoria recorrida

por el CROO «Méntrída: no
ha sido precisamente un ca-
rnina de rosas. A la dificul-
tad de sus vinos se une la
frecuente falta deentendí-
miento de sus bodegas aso-
ciadas, lo que propicia reite-
rados rechazos a la mayoría
de propuestas que desde el
propio Consejo se concilian
para mejorar la comerciali-
zación de sus caldos. Por,
otro lado, las instituciones
públicas han considerado a
este Consejo la «cenicienta»
de Castilla-La Mancha, a pe-
sar de los generosos esfuer-
zos de su presidente, que ya
ha anunciado su renuncia a
otra reelección
Si lo que pretende con esta

actuación es realzar el nom-
bre de una determinada lo-
calidad en perjuicio de otras
existen otros argumentos
para conseguirlo, pero en
ningún caso a costa de va-
riar una denominación suñ-
cientemente conocida.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. ABC Economía de Castilla-La Mancha. #1, 19/9/1996.



,
ECONOMIA DE CASTILLA-LA MANCHA . JUEVES 19-9-9612/ABC

REPORTAJE -------------------

El Mercado de Ganado de 'Ialavera sigue al alza y
consolida su .líderazgo enel conjunto nacional

E
L Mercado Nacional de Ganados de Talavera

continúa creciendo, con lo que reafirma asl la .
tendencia de los últimos cinco años. Durante el

primer semestre de 1996, el nivel de concurrencia al
recinto aumentó en un uno por ciento en relación al

mismo período del año pasado. La informatización de las
instalaciones sigue siendo la «cuenta pendiente»,

mientras que desde la Gerencia de este servicio se
considera inviable en estos momentos la autofinanciación

del Mercado de Ganados talaverano

Talavera. Victor M. Fernández
Si el año 1995suponía el techo

de las operaciones ganaderas re-
alizadas en el Mercado Nacional
de Ganados de Talavera, lo que
ha transcurrido de 1996no ha he- .
cho sino confirmar este nivel y
constatar un ligero aumento-el
uno por ciento-, en 10 que a con-
currencia de cabezas de ganado
se refiere.
Así. durante el primer semes-

tre de este año descendió en casi
8.000la concurrencia de cabezas
de ganado vacuno y en más de
800 la de cabezas de equino. Por
el contrario, el ganado ovino au-
mentó su concurrencia en más
de 5.000 cabezas y en más de
4.000el ganado caprino. Estas cí-
fras suponen un aumento en la
concurrencia total de más de mil
cabezas de ganado en compara-
ción al primer semestre de 1995,
según se puede observar en el re-
cuadro de este reportaje que apa-
rece adjunto. Los volúmenes de
negocio anuales siguen siendo,
por tanto, de alto nivel y mante-
niendo al recinto ganadero tala-
verano.en la primera línea de los
mercados españoles.
La tendencia de crecimiento

que el Mercado de Talavera pre-
senta en los últimos años se
debe, principalmente, a dos fac-
tares: el cambio que supuso el
hecho de que la celebración del
mercado pasara de ser quincenal
a semanal y que se inauguraran,
hace poco más de dos años, las
nuevas instalaciones de 10que es
el actual recinto ganadero.
Estas razones han actuado a

modo de revulsivo y han colo-
cado al Mercado Nacional de Ga-
nadas de Talavera a la cabeza del
resto de mercados de ganado de
España; unos mercados que-sue-

·19'9 % Informatización
•progresiva+6'6 %

+18'9 %

ayudara a financiar el coste del
mercado. La Junta desestimó di-
cha solicitud e instó al Ayunta-
miento a que el' Mercado de Ga-
nadas tendiera a autoñnan-
ciarse, una polémica entre
instituciones que todavía no se
ha cerrado por parte de las auto-
ridades municipales.
Para el gerente. del mercado,

Felipe Granados, <daautoñnan-
ciación de un mercado de esta en-
vergadura, con tanto volumen de
ventas semanales, sería inviable
y repercutiría en el coste de los
ganaderos». En este sentido, duo
rante este año se han subido en
unas cifras mínimas los precios
por cabeza de ganado, algo que
ha provocado mucha polémica en
el sector ganadero. Para cense-
gulr esta posible auto ñnancía-
ción, esa cifra que se ha subido
debería verse multiplicada por
una cantidad que oscilaría entre'

len cerrar cada ejercicio con una
regresión del 7 por ciento. Con
estas cifras, todo apunta a que el
mercado talaverano comienza a
estabilizarse y desde su gerencia
se confía en mantener estos níve-
les, pues suponen cifras idóneas
para las capacidades y el volu-
men de mercado del recinto de la
Ciudad de la Cerámica.
El pasado año, el Mercado

cerró el ejercicio con 'Unvalor de
concurrencia de 10.765millones
de pesetas y unas ventas de 9.138
millones, lo que da una idea clara
de su importancia en el sector.

Autolinanciación inviable
Mantener el mercado reper-

cute directamente en las arcas
del Ayuntamiento de Talavera.
Por este motivo, desde el consis-
torio se solicitó a la Junta de Co-
munidades una subvención que

,

~ .

UNA PROVINCIA ABIERTA A LA INVERSION

Vipufaci6n Provincial de Toledo
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La Corporación
talaverana se
esfuerza por

mantener año
tras año el nivel
de actividad en
este importante

recinto ganadero
de costes que deberá llevar a
cabo el Ayuntamiento para decí-
dir si se emprende o no ese pro-
ceso de informatización de la ac-
tividad en el recinto. No obs-
tante, como este diario ha venido
informando puntualmente, la
Corporación talaverana, cons-:
ciente de la importancia de estas
instalaciones, ha dado algunos
pasos relevantes en este sentido,
un proceso que presumiblemente
terminará por llevarse a cabo en
su inte-gridad con el paso del
tiempo.

Relaciones satisfactorias
El clima reinante en la actuali-

dad en -la relación del ganadero-con el mercado de Tala.vera
puede enmarcarse dentro de la
cordialidad y el buen entendí-
miento. A este clima han contri-
buido algunas medidas que se
han puesto en marcha desde la
gerencia del mercado, como han
sido la implantación de horarios
más estrictos y una reestructura-
ción de los aparcamientos, entre
otras decisiones en esta materia ..
Con estas medidas se ha lo-

grado la práctica inexistencia de
altercados y desórdenes públicos
entre los ganaderos y el personal
del mercado, así como un au-
mento en la presencia' de «pega-
dores) que antes no solían acudir
a este mercado nacional de la
Ciudad de la Cerámica.
Cabe resaltar I 'por otro lado, la

intención de la Corporación mu-
nicipal de introducir progresiva-
mente los mercados saneados en
estas instalaciones, un requisito
que será imprescindible a partir
del próximo año por necesidades
legales y que, en principio, se irá
alternando con las sesiones ac-
tuales no saneadas, hasta que és-
tas desaparezcan definitiva-
mente en favor de las primeras.

.Mejoras progresivas
La implantación de este nuevo

sistema se va a realizar, según
anunciaron en su día los actuales
responsables del Ayuntamiento
de la ciudad, de forma progresiva
para evitar posibles perjuicios a
la actividad del recinto, ya que si
se estableciera sin alternancia
ninguna con las sesiones actua-
les la concurrencia disminuiría
debido a que, aunque en Castilla-
La Mancha toda la cabaña cum-
\l\e can la~n{)t\\\as sanitatias, no

El Mercado Nacional de Ganado de Talavera aspira a convertirse en uno de 105grandes de Europa

ocurre lo mismo en otras comu-
nidades autónomas, que dejarían
de asistir al Mercado de Talavera
en tal caso, con la consiguiente
disminución del volumen de ne-
gueto.
A las puertas del año 2000, la

intención institucional es con-
vertir alMercado de Talavera en
uno de los grandes de Europa y
en esa línea parece que se está
llevando la gestión del recinto,'
especialmente alentada por la
buena labor que viene desarro-

liando el gerente, Felipe Grana-
dos,. desde su incorporación a
este puesto hace ya varios años,
un periodo que se ha caracteri-
zado por el notable impulso que
ha recibido el recinto y el crecí-
miento de todas las magnitudes
económicas. de. importancia,
como el volumen de concurren-
cia y ventas y los índices de cabe-
zas vendidas.
En tres años, la actividad ·del

recinto ha crecido más de 5.000
millones de pesetas y se ha con-

El Mercado, en el vértice de Asemga
Talavera. V. M. F.

El Ayuntamiento de Talavera -
ostenta en la actualidad la presi-
dencia de la Asociación Es-
pañola de Mercados de Ganados
(Asemga), por lo que ha pasado a
convertirse en cabeza decisoria
_de todos los recintos ganaderos a
nivel nacional. Por delegación de
la Alcaldía, el presidente de esta
organización es el concejal de Fe-
rias y MercaDos, Juan Carlos
Vázquez.
Esta circunstancia confiere al

Mercado talaverano un prestigio
que le sitúa en la élíte de los mer-
cados de ganados de España y la
Comunidad Europea, y lo con-
vierte en referente principal del
resto de los mercados naciona-
les. No en vano, el recinto gana-
dero de Talavera. es, probable-
mente, e\ más i\\\\)ortante del

país y el de mayor actividad
económica y volumen global de
negocios año tras año.
El Mercado de Talavera es

también miembro del Comité de
la Asociación Europea de Merca-.
dos. Talavera será la primera
ciudad española que albergue
una Asamblea General de este
organismo continental del sec-
tor: mediados del año 1997se pre-
senta como la fecha más proba-
ble para su celebración.
En la actualidad, la fuerza y vi-

talidad creciente de estas insta-
laciones municipales han dotado
a Talavera de mayor influencia
si cabe en el contexto de los mer-
cados españoles y europeos, y
eso solo puede repercutir positi-
vamente en' la actividad gana-
dera y económica en toda, la ca-
mat{:,ata\a'letana.

solidado como la más fuerte del
país en el sector, batiendo todas
las marcas registradas hasta
ahora.

Gran vitalidad
Los casi 11.000millones de con-

currencia registrados el pasado
ejercicio son sumamente signiñ-
cativos, aunque, como se ha ci-
tado, a partir de ahora, puede
producirse un estancamiento de
los datos que pueden haber too
cado techo. Ningún otro recinto
ganadero en España ha realizado
un crecimiento tan importante
como éste en los últimos años,
aunque en medios de las autorí-
dades munlcípales se piensa que
esta .sítuación ya no seguirá cre-
ciendo si no que ha llegado el mo-
mento de estancarse.
Ello no significa que la activi-

dad del recinto vaya a resultar
perjudicada ni que el Mercado tao
laverano pierda peso específico
en el conjunto nacional, pero la
tendencia de todos los recintos
ganaderos va por estos derrote-
ros y parece que no hay más re-
medio que asumirla, una cír-
.cunstancia que no preocupa, al
menos de momento, en la Corpo-
ración municipal talaverano,
donde se considera normal que
esto ocurra a partir de ahora.
Los. datos del primer semens-

tre de 1996 ya apuntan alguna
tendencia clara en este sentido,
aunque tampoco son definitivos
en este momento. A final se año
'Severá reatroecte lo ocurrido.
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CES:Un largo periplo que llega ahora a su fin
e

STILLA-la Mancha
tendrá un Consejo _

Económico y Social
antes del 15 de noviembre.
Así lo anunció el COnsejero

de Economia de la Junta,•
Miguel Angel Montañés; ,

después de la última
reunión que mantuvo con

los colectivos que
formarán el CES. Con la

constitución de este
órgano se pondrá punto y
final a un largo periplo de

dos en el que la falta de
entendimiento entre las

partes provocó el bloqueo
de las negociaciones.

Antes, habrá que resolver
algunos problemaspara

hacer viable su creación.
Todos los componentes del Consejo Económico y Social se reunieron en la Consejería de Economra

Toledo. F.M. Domfnguez.
El Consejo Económico y So-

cial (CES), según se estipula en
la ley del 26 de julio de 1994,
debe ser un órgano 'asesor y
consultivo formado por veinti-
cuatro miembros repartidos en
tres grupos. En el primero es-
tarían ocho representantes de
los sindicatos CC. OO. y UGT;
el segundo lo formarían seis
miembros de la Confederación
de Empresarios de Castilla-La
Mancha (Cecam), uno de los
profesionales autónomos (OPA)
y otro de las asociaciones agra-
rias. Por último, en el tercer
grupo se establecerían ocho ex-
pertos en materia económica,
social y laboral.
, Desde el momento en que se
aprobó la ley, los problemas del
cuántos, cuando y de qué ma-
nera quedaría constituido ha
bloqueado su creación. Un blo-
queo que parece haber ~ncon-

trado una solución con la Ilexi-
bilización de las posturas de los
colectivos que integran el CES. _
Desde un primer momento,

antes incluso de aquel mes de
julio del 94, el presidente de la
Cámara de Comercio de Toledo,
Miguel Ángel Morales, se opuso
a un Consejo Económico en el _
que no estuviese representado
su organización, enfrentándosa
así a la opinión de sindicatos y
empresarios que vetaron su in-
clusión. El entonces consejero
de Economía, Gregario Sanz,
quiso solucionar el problema
proponiendo que este colectivo
formase parte del tercer grupo,
pues sus miembros los elige di-
rectamente el Gobierno autonó-
mico. No obstante, Morales se
negó a formar parte del CES en
estas condiciones y mantuvo la '
postura de que un Consejo sin
las Cámaras era inoperante.
Una vez excluida la Cámara

de Comercio, las trabas que im-
pedían la formación del órgano
se centraban en la negativa de
Cecam a admitir a miembros de
la OPA en su grupo y a su inten-
ción de obtener los mismos re-
presentantes que los sindica-
tos" es decir, ocho delegados.
Así, durante dos años, los nego-
ciantes de los empresarios se le.
vantaban de la mesa y se nega-
ban pactar con la OPA.
Los empresarios pedían pa-

rida representativa con los sin-
dicatos, como ocurre en el resto
de CES regionales así como en
el nacional y el europeo, una
condición que se les reconoce,
según ellos, en la Constitución
y la Normativa Internacional
del Trabajo.
Con en el paso del tiempo, la

OPA miró con buenos ojos la
propuesta de Cecam.y ésta res-
pondió flexibilizando su posi-
ción con respecto al represen.

tante de los autónomos. La Con-
federación de empresarios que
preside Jesús Bárcenas instó a
que se modificara la ley a fin de
conseguir igual representación
. que los sindícatos.
Tras las dos reuniones man-

tenidas con las partes el 26 de
agosto y el2 de septiembre, con
la mediáción del actual cense-
, jero de Economía, Miguel Án-
gel Montañés, se anunció el fin
del bloqueo de las negociacio-
nes y la fecha del 15 de noviem-
bre como límite para la consti-
tución del CES.
Hasta ese momento, los agen-

tes sociales que lo forman
tendrán que buscar la manera
de conseguir la paridad sindica.
tos-empresarios sin modificar
la ley de 1994. La otra solución
pasa por modificar la ley una
vez formado el Consejo Econó-
mico y Social conforme quedó
estipulado.

La presencia de la OPA,enturbiada por sus luchas internas
La Organización de Profesionales Autó-

nomos (OPA) es un colectivo muy impor-
tante para el país y que tiene mucho .que
decir dentro del panorama económico de
Castilla-La Mancha, En el Consejo Econó-
mico y Social tiene reservado, por ley, la
asignación directa de un representante
dentro del grupo segundo, junto a los em-
presarios y asociaciones agrarias. No obs-
tante, no se descarta que este delegado
pueda pasar al tercer grupo una vez cons-
tituido el CES.
Sin embargo, las graves divisiones in-

ternas en la cúpula de la organización
pueden empañar la labor que desarrolle
en un futuro.
Actualmente 'existen dos ramas, cada

una de las cuales dice poseer la personali-
dad jurídica del colectivo y no otorga re.

presentatividad a la otra. Uno de estos
sectores está encabezado por José Luis
Sánchez Lorenzo, presidente nacional y
fundador de la OPA. Esta facción ha es.
tado representada en las conversaciones
para desbloquear la constitución del CES
por Camilo Abiétar. La parte enfrentada,
tuvo su delegado en la persona de Román
Pozuelo, presidente de la sede de Ciudad
ReaL
Según los primeros, el presidente nacio-

nal retiró los poderes a Pozuelo y no puede
representar a los autónomos. Segun los se-
gundos, Sánchez Lorenzo y su equipo pre-
sentaron la dimisión y las riendas de la
asociación las lleva una gestora que pre-
side el responsable de la provincia de Jaén
hasta que se convoque en breve una
Asamblea que elija una nueva directiva.

Para José Luis Sánchez Lorenzo, esa
Asamblea tendrá lugar dentro de dos
años, período que queda para que acabe su
mandato.
En definitiva, todo un galimatías que si

no se remedia de una manera civilizada y
dialogada acabará por resolverse dentro
de los Tribunales de Justicia.
El consejero de Economía, Miguel Ángel

Montañés, ya ha pedido que la OPA tenga
(Cunasola VOZ)) en la próxima reunión del
CES. Un encuentro en el que ya se hablará
de sede, presupuesto y otros aspectos téc-
nicos para hacer viable la constitución de
este órgano asesor. Pero antes, los autóno-
mos deben solucionar sus propios proble-
mas internos para que el miembro que les
corresponde represente a toda la institu-
ción.
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